

Pendampingan Penyusunan dan Publikasi Jurnal Ilmiah Model Penelitian dan Pengabdian bagi Mahasiswa Probolinggo

Nurul Jannah Lailatul Fitria

Universitas Panca Marga
Korespondensi: nuruljannahlailatulfitria@gmail.com

Abstract

Higher education institutions are required to publish scientific journals to improve the quality of the campus and the requirements for obtaining a bachelor degree. However, students still have difficulties in preparing journals, both research journals and service journals. Besides, the students do not understand the right journal house for journal publication. This community service was held with the aim of providing an introduction, understanding, and direction for the preparation and inviting partners to be able to prepare and publish scientific journals with research journal and service journal models. The activities are the exposure to scientific journal preparation materials, followed by discussions with partners, assistance for partners to compile and direct scientific journal publications. The presentation of this material increases insight related to scientific journals. The preparation assistance makes it easier for students to do direct practice in preparing and choosing a journal house to publish their work. The positive response was that 20 partners showed seriousness in listening to the material, discussing, and compiling journals. There is also material dissemination through social media. The results of monitoring and evaluation showed that all partners agree with this service activity and require gradual and periodic activities. In the interview results, it was found that there were changes and increased understanding and actions in partners related to the preparation and publication of scientific journals with the types of research journals and service journals. This activity also produces scientific journal manuscripts.

Keywords: *research journal; service journal; scientific publication*

Abstrak

Lingkungan Perguruan Tinggi diwajibkan melakukan publikasi jurnal ilmiah guna peningkatan mutu kampus dan persyaratan meraih gelar sarjana. Namun mahasiswa masih kesulitan dalam penyusunan jurnal, baik jurnal penelitian dan jurnal pengabdian. Serta mahasiswa belum memahami rumah jurnal yang tepat untuk publikasi jurnal. Pengabdian kepada masyarakat ini diselenggarakan dengan tujuan memberikan pengenalan, pemahaman, dan arahan penyusunan serta mengajak mitra untuk mampu melakukan penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah dengan model jurnal penelitian maupun jurnal pengabdian. Kegiatan dengan paparan materi penyusunan jurnal ilmiah, dilanjutkan dengan diskusi bersama mitra, dan pendampingan bagi mitra menyusun dan pengarahan publikasi jurnal ilmiah. Pemaparan materi ini meningkatkan wawasan terkait jurnal ilmiah. Sementara pendampingan penyusunan memudahkan mahasiswa untuk melakukan praktik langsung dalam penyusunan serta memilih rumah jurnal untuk mempublikasi karya. Respon positif yang diberikan adalah 20 mitra menunjukkan keseriusan dalam mendengar materi, berdiskusi, serta menyusun jurnal. Serta ada penyebaran materi melalui media sosial. Hasil monitoring dan evaluasi menunjukkan bahwa seluruh mitra setuju dengan kegiatan pengabdian ini serta membutuhkan kegiatan bertahap dan berkala. Dari hasil wawancara diketahui bahwa terdapat perubahan dan peningkatan pemahaman dan tindakan pada mitra terkait penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah dengan jenis jurnal penelitian dan jurnal pengabdian. Kegiatan ini juga menghasilkan luaran naskah jurnal ilmiah.

Kata kunci: jurnal penelitian; jurnal pengabdian; publikasi ilmiah

A. Pendahuluan

Pendidikan di perguruan tinggi sebagai tingkat pendidikan yang mempersiapkan mahasiswa menjadi bagian dari masyarakat dengan kemampuan akademik dan keterampilan profesional (Ariani, 2019). Alasannya kegiatan pada perguruan tinggi mewadahi penerapan Tri Dharma Perguruan Tinggi, meliputi Dharma Pendidikan dan Pengajaran, Dharma Penelitian, dan Dharma Pengabdian. Hal ini tertuang pada UU Nomor 20 Tahun 2003 tentang sistem Pendidikan Nasional serta pada UU Nomor 12 Tahun 2012 tentang Pendidikan Tinggi. Secara umum UU Nomor 12 umum berisikan penyelenggaraan wajib pendidikan, penelitian, dan pengabdian.

Kegiatan Tri Dharma Perguruan Tinggi tidak hanya konteks dalam pengajaran saja, namun pengetahuan mampu diteruskan atau disebarkan (*transfer knowledge*) (Fitriana et al., 2021). Caranya adalah meneruskannya dengan strategi penelitian dan pengabdian. Terutama saat ini dilingkup perguruan tinggi diwajibkan untuk publikasi karya ilmiah dalam bentuk jurnal ilmiah. Khususnya para akademika perlu menghasilkan ragam penelitian (Ekawati et al., 2021). Mahasiswa dituntut mampu menyampaikan ilmu dan temuannya pada bentuk artikel hasil dari penelitian bahkan dari kegiatan pengabdian kepada masyarakat. Tujuan penulisan artikel ilmiah adalah bentuk desiminasi hasil pikiran dan penemuan untuk masyarakat serta dijadikan kontribusi keilmuan pada kemajuan ilmu pengetahuan dan teknologi (Yanti et al., 2020). Penulisan jurnal ilmiah untuk dipublikasikan memiliki pedoman penulisan selaras dengan gaya selingkung jurnal (Butsi & Nasution, 2017; Busse & August, 2021; Rokhyanto et al., 2022).

Publikasi jurnal ilmiah menjadi indikator kinerja pada lingkup pendidikan tinggi. Mahasiswa yang mampu memberikan sumbangsih dengan publikasi jurnal dapat meningkatkan kredibilitas kampus (Tanjung & Arifudin, 2023). Serta mahasiswa yang melakukan publikasi jurnal ilmiah termasuk dalam indikator kredibilitas ilmu pengetahuan (Intyaswati et al., 2021). Selain itu, penulisan serta publikasi jurnal ilmiah dapat digunakan sebagai bentuk meraih gelar sarjana (Azis et al., 2015). Hal ini tertuang pada surat edaran Dirjen DIKTI Nomor 152/E/T/2012 tanggal 27 Januari 2012 yang berisikan anjuran agar mahasiswa mampu menuliskan hasil riset pada jurnal ilmiah. Termasuk di lingkup Universitas Panca Marga Kota Probolinggo, diterapkan kebijakan publikasi jurnal ilmiah sebagai persyaratan meraih gelar sarjana. Sebenarnya tugas terkait jurnal sudah sering dilakukan saat tugas kelas sebagai bentuk pembiasaan dan latihan menyusun jurnal ilmiah. Bahkan penulisan jurnal ilmiah dalam bentuk penelitian serta pengabdian. Seperti program KKN yang diarahkan menghasilkan luaran kegiatan dalam bentuk publikasi jurnal ilmiah dengan model jurnal pengabdian.

Namun temuan masalah mitra di lapangan, mahasiswa masih ada kesulitan dalam penyusunan jurnal meliputi penentuan judul, menyusun latar belakang, menetapkan metode, dan penyajian data. Selain itu mahasiswa perlu membedakan karakter jurnal penelitian dan jurnal pengabdian. Mahasiswa belum paham dan belum terampil akan penyusunan jurnal ilmiah baik dalam model penelitian maupun model pengabdian. Selain itu mahasiswa belum memahami rumah jurnal yang tepat untuk publikasi jurnal.

Hal ini yang menjadi dasar diselenggarakannya kegiatan pengabdian kepada masyarakat dengan mitra mahasiswa terkait penyusunan jurnal ilmiah dengan model penelitian dan model pengabdian. Guna memecahkan temuan masalah pada mitra terkait penyusunan jurnal ilmiah dan publikasi jurnal ilmiah baik dengan model penelitian maupun pengabdian. Pengabdian ini akan memberikan paparan materi terkait penyusunan jurnal ilmiah baik dengan model penelitian maupun pengabdian serta mengarahkan dan memberikan tips untuk publikasi jurnal ilmiah. Kegiatan pengabdian ini lebih memperjelas pemahaman mitra dalam menyusun jurnal penelitian melalui teknik kualitatif dan kuantitatif serta keduanya. Sementara pada jurnal pengabdian diorientasikan pada pengabdian pada bentuk pengarahan maupun pendampingan. Khusus publikasi perlu diarahkan untuk mengetahui fokus dan lingkup materi pada rumah jurnal yang akan dituju

Kegiatan ini bertujuan untuk meningkatkan pemahaman dan keterampilan mahasiswa dalam penyusunan jurnal ilmiah ilmiah baik dengan model penelitian maupun pengabdian. Serta tujuan pengabdian ini ditambah dengan arahan dan saran publikasi ilmiah. Sehingga mahasiswa lebih paham terampil tidak hanya menulis dan publikasi namun juga paham akan karakteristik pada jurnal penelitian dan jurnal pengabdian.

Kegiatan pengabdian ini diharapkan ada peningkatan pemahaman mahasiswa pada materi penyusunan jurnal dan publikasi jurnal. Sehingga nilai manfaat ini dapat dipergunakan mahasiswa dalam menyelesaikan tugas dan menjadi penyedia data dan informasi ilmiah bagi kepentingan publik. Terutama jurnal ilmiah melekat pada lingkup perguruan tinggi sebagai wujud Tri Dharma Perguruan Tinggi. Mahasiswa dapat berpartisipasi pada kehidupan bangsa dan bernegara dengan tindakan ilmiah.

B. Pelaksanaan dan Metode

Lokasi kegiatan pengabdian dengan konsep pendampingan, penyusunan, dan publikasi jurnal ilmiah dengan jenis jurnal penelitian dan jurnal pengabdian berada di Kota Probolinggo tepatnya di lingkungan kampus Universitas Panca Marga. Waktu penyelenggaraan dilaksanakan selama 1 hari pada tanggal 17 Januari 2023. Sasaran di tujukan kepada mitra sebanyak 20 mahasiswa sebagai kelas percontohan. Mahasiswa yang dipilih sebagai mitra adalah mahasiswa yang telah menempuh mata kuliah Metodologi Penelitian Sosial sehingga materi ini akan lebih relevan dan lebih memperkuat pemahaman mahasiswa akan penyusunan jurnal ilmiah dan publikasi jurnal ilmiah. Serta persiapan mahasiswa menyusun jurnal ilmiah sebagai syarat untuk mendapat gelar sarjana. Kegiatan ini dilakukan untuk mendukung mahasiswa menyusun jurnal dengan lebih baik dan ilmiah serta tepat memilih rumah jurnal untuk publikasi.

Kegiatan pengabdian ini menjadi solusi dari temuan masalah pada mitra terkait pemahaman dan keterampilan mahasiswa dalam menyusun jurnal ilmiah baik model penelitian dan pengabdian serta memilih rumah jurnal yang tepat dalam publikasi jurnal ilmiah. Alasannya mahasiswa masih mengalami kesulitan dalam

menyusun jurnal ilmiah baik penelitian dan pengabdian serta mahasiswa keliru memahami ruang lingkup dan fokus materi pada rumah jurnal yang dituju. Kegiatan pengabdian dilakukan secara tatap muka, guna mempermudah pendampingan secara langsung.

Pengabdian kepada masyarakat ini diselenggarakan dengan tujuan memberikan pengenalan, pemahaman, dan arahan penyusunan serta mengajak mitra untuk mampu melakukan penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah dengan model jurnal penelitian maupun jurnal pengabdian. Pelaksanaan kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini dilakukan dengan tahapan meliputi tahap persiapan, tahap penyelenggaraan, tahap monitoring dan evaluasi, dan tahapan penyusunan hasil luaran.

Tabel 1. Jadwal Tahap Kegiatan

No	Waktu	Kegiatan
Tahap Persiapan		
1.	10 Januari 2023 (09.00)	Pengamatan langsung di lokasi dan wawancara terhadap calon mitra
2.	11 Januari 2023 (09.00)	Penyusunan data, analisa, dan studi literatur
3.	12 Januari 2023 (09.00)	Persiapan program kerja sekaligus membagikan undangan
Tahap Penyelenggaraan		
4.	17 Januari 2023 (07.00)	Pengenalan dan pemaparan materi terkait jurnal penelitian dan jurnal pengabdian
5.	17 Januari 2023 (08.30)	Diskusi langsung terkait penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah
6.	17 Januari 2023 (10.00)	Praktek langsung dalam pembuatan jurnal
Tahap Monitoring Dan Evaluasi		
7.	17 Januari 2023 (11.00)	Pengumpulan data dan informasi melalui kuesioner dan wawancara
Tahap Penyusunan Hasil Kegiatan		
8.	18 Januari 2023 (09.00)	Analisis data dan informasi kegiatan pengabdian
9.	18 Januari 2023 (11.00)	Pengelompokkan dokumentasi dan berkas-berkas
10.	19 Januari 2023	Penyusunan hasil kegiatan dalam bentuk laporan dan jurnal ilmiah

Kegiatan pengabdian ini memiliki target luaran pengabdian yang hendak dicapai, meliputi:

Tabel 2. Target Luaran Kampanye Sabar

Kegiatan	Capaian	Indikator
Pemaparan materi terkait jurnal penelitian dan jurnal pengabdian	Pemahaman terkait materi jurnal penelitian dan jurnal pengabdian	Terbentuknya peningkatan pemahaman dan kesadaran aktif untuk menulis jurnal ilmiah dengan model jurnal penelitian dan jurnal pengabdian
Diskusi penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah	Pemahaman terkait teknik penyusunan dan teknik publikasi jurnal ilmiah	Terbentuknya peningkatan pemahaman dalam penyusunan jurnal ilmiah dengan baik dan publikasi jurnal ilmiah dengan benar
Praktik langsung penyusunan jurnal ilmiah (percontohan kerangka naskah)	Mitra mampu melakukan pencarian data dan informasi penyusunan naskah	Mitra dapat membuat jurnal ilmiah dengan materi dan teknik yang disampaikan

Pendampingan Penyusunan dan Publikasi Jurnal Ilmiah

Penarikan kesimpulan, pembuatan laporan hasil kegiatan, dan penyusunan jurnal ilmiah	Adanya dokumen laporan dan jurnal ilmiah terkait kegiatan pengabdian	Terdapat publikasi terkait program pengabdian sesuai dengan tujuan pendampingan penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah dengan jenis jurnal penelitian dan jurnal pengabdian
--	--	---

Kegiatan ini juga menerapkan indikator capaian program pengabdian kepada masyarakat. Sebagai instrumen untuk mengetahui dan mengukur tingkat keberhasilan kegiatan pengabdian kepada masyarakat dengan pendampingan penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah dengan jenis jurnal penelitian dan jurnal pengabdian bagi mitra pengabdian. Indikator ini diukur saat pra-kegiatan hingga pasca kegiatan, agar kegiatan pengabdian ini tidak hanya sekedar pemaparan materi namun untuk mengetahui tingkat pemahaman mitra terkait materi dan teknik yang disampaikan.

Tabel 3. Indikator Capaian Program

Parameter	Ketercapaian Target		Teknik Pengukuran
	Pra-kegiatan	Pasca Kegiatan	
Pengetahuan tentang jurnal ilmiah dengan model jurnal penelitian dan jurnal pengabdian	Belum memahami	Sudah memahami	Memahami ruang lingkup terkait jurnal ilmiah dengan model jurnal penelitian dan jurnal pengabdian
Pengetahuan tentang penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah	Belum memahami	Sudah memahami	Memahami ruang lingkup terkait penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah
Praktek penyusunan jurnal ilmiah (kerangka naskah)	Belum terampil	Sudah terampil	Memahami serta mampu mempraktekan teknik penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah dengan model penelitian maupun pengabdian
Penyebaran informasi terkait penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah dengan model jurnal penelitian dan jurnal pengabdian	Belum tersebar luas	Sudah tersebar	Melakukan penyebaran informasi dan materi terkait penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah dengan model jurnal penelitian dan jurnal pengabdian
Monitoring dan evaluasi	Belum ada inisiatif dan kesadaran	Ada inisiatif dan kesadaran	Mampu untuk berinisiatif dan mulai timbul kesadaran diri untuk aktif penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah
Laporan hasil kegiatan dan jurnal ilmiah	Belum ada laporan tertulis dan publikasi	Ada laporan tertulis dan publikasi	Mampu untuk membuat laporan tertulis dan menyusun serta publikasi jurnal ilmiah

C. Hasil dan Pembahasan

Hasil

Berdasarkan kegiatan pengabdian yang dilakukan 17 Januari 2023, rincian kegiatan di laksanakan seperti berikut:

Tahap persiapan

Kegiatan pendampingan penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah dengan jenis jurnal penelitian dan jurnal pengabdian diawali dengan kegiatan persiapan. Tujuannya untuk menentukan lokasi, waktu, dan mitra sebagai sasaran program pengabdian. Sehingga kegiatan pengabdian terselenggara dengan optimal dan lancar. Tahap pertama kegiatan dilaksanakan pada tanggal 10 Januari 2023 dengan tindakan pengamatan langsung dan wawancara dengan calon mitra. Pengamatan dilakukan dengan mengamati mitra dalam penyelesaian tugas kelas. Terdapat temuan mitra membuat tugas dengan hanya pembahasan umum dan menyusun tulisan dengan plagiasi yang tinggi.

Tim pengabdian menetapkan 20 orang sebagai mitra dalam kegiatan pendampingan penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah dengan jenis jurnal penelitian dan jurnal pengabdian. Penentuan mitra sebanyak 20 orang ini dengan alasan mitra ada pada satu kelas dan kuantitas cukup untuk melakukan pendampingan lebih intens. Serta 20 orang ini dapat membagikan ilmu dan menjadi contoh untuk mahasiswa lain. Selanjutnya dilakukan pendataan dengan wawancara pada 20 mitra untuk mengetahui pemahaman terkait penulisan jurnal ilmiah dengan jenis jurnal penelitian dan jurnal pengabdian. Hasil dari wawancara pada 20 mitra menunjukkan 20 mitra mengenal jurnal ilmiah. Namun belum mengetahui secara detail dan lengkap terkait materi dan teknik teknik penyusunan dan publikasi jurnal dalam bentuk jurnal penelitian dan jurnal pengabdian.

Tahap selanjutnya pada tanggal 11 Januari 2023 dilakukan penyusunan data, analisa, dan studi literatur. Penyusunan data berisikan data dan informasi tentang mitra dan permasalahan mitra terkait jurnal ilmiah. Penulis juga mengumpulkan informasi sebanyak-banyaknya terkait pemahaman mitra pada lingkup jurnal ilmiah untuk lebih melengkapi materi yang akan disampaikan pada mitra.

Tabel 4. Hasil Pengamatan dan Hasil Wawancara

Hasil Pengamatan	Hasil Wawancara	Jumlah
Tugas penelitian masih banyak berisikan kajian teori bukan hasil penelitian	Mitra mengenal jurnal penelitian namun tidak paham teknik penyusunan yang benar	20 mitra
Tugas laporan pengabdian masih resume isi materi tapi tidak detail kegiatan	Belum memahami pengelolaan pekarangan rumah dan tidak menanam tanaman	20 mitra
Teknik penyusunan karya ilmiah masih banyak berisikan opini, isi kurang jelas, serta sitasi tidak akurat atau tidak bereputasi	Belum memahami teknik penyusunan karya ilmiah dengan baik, tepat, akurat, dan benar	20 mitra
Teknik publikasi karya ilmiah masih banyak yang kurang mengerti dalam memilih jurnal yang dituju, gaya selingkung, dan prosedur submit hingga publis	Belum memahami teknik publikasi ilmiah dengan benar	17 mitra (3 mitra paham karena pernah kolaborasi dengan

Hasil Pengamatan	Hasil Wawancara	Jumlah
		dosen dan kakak tingkat

Tahapan dilanjutkan dengan penyusunan data dan informasi pada tanggal 12 Januari 2023 persiapan program kerja sekaligus membagikan undangan kegiatan pada mitra. Persiapan dilakukan penetapan pemateri dan pihak pendampingan. Persiapan juga dilakukan dengan pengumpulan materi yang telah dihimpun pada dosen dan peneliti serta mahasiswa yang telah melakukan penelitian dan penulisan jurnal ilmiah.

Tahap Penyelenggaraan

Penyelenggaraan utama diselenggarakan pada tanggal 17 Januari 2023 dengan pengenalan dan pemaparan materi terkait penulisan jurnal ilmiah dengan jenis jurnal penelitian dan jurnal pengabdian serta teknik publikasi. Kegiatan ini di hadiri oleh 20 mitra yang sangat antusias dengan kegiatan pendampingan. Respon positif yang diberikan adalah 20 mitra menunjukkan keseriusan dalam mendengar materi, berdiskusi, serta menyusun jurnal.



Gambar 1. Penyelenggaraan Pengabdian

Pada kegiatan pertama dilakukan penyampaian materi terkait jenis jurnal penelitian dan jurnal pengabdian. Jurnal penelitian memiliki karakteristik umum dengan metode penelitian kualitatif dan penelitian kuantitatif serta kombinasi keduanya. Jurnal ilmiah dengan metode kualitatif akan memaparkan hasil wawancara, observasi, maupun hasil studi pustaka dengan rinci dan detail. Sementara jurnal ilmiah dengan metode kuantitatif akan memaparkan hasil olah kuesioner dengan olah angka untuk menunjukkan tingkat ada jumlah terkait penelitian. Bahkan ada jurnal kombinasi dengan memaparkan hasil secara naratif lengkap disertai menunjukkan pengolahan angka yang jelas. Selanjutnya penjelasan tentang jurnal pengabdian memiliki karakteristik umum berbentuk laporan kegiatan pengabdian disertai indikator keberhasilan secara ilmiah. Jurnal pengabdian dilengkapi dengan foto

kegiatan pengabdian. Serta isinya tidak hanya laporan kegiatan namun juga ada isi materi yang disampaikan dengan ilmiah.

Pada kegiatan kedua dilanjutkan dengan kegiatan diskusi terkait penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah. Khususnya mencari jurnal yang bereputasi dan sesuai fokus keilmuan. Kegiatan diskusi ini diterapkan guna mengetahui kesulitan mitra dalam penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah dengan model jurnal penelitian dan jurnal pengabdian, agar mitra tidak salah *submit* dan meminimalisir jurnal tertolak. Kegiatan ini mendiskusikan materi sekaligus memberikan contoh yang tepat dan tidak tepat dalam penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah. Teknik penyusunan dijelaskan mulai dari pemilihan judul, pendahuluan, kajian teori, penelitian terdahulu, metode, hasil pembahasan, kesimpulan, abstraksi, dan sitasi yang baik dan benar. Selanjutnya diskusi juga dijelaskan teknik publikasi dengan memilih jurnal yang benar sesuai fokus keilmuan serta pembahasan. Tidak diperkenankan melakukan *submit* jurnal yang tidak jelas, tidak termasuk golongan jurnal bereputasi. Alasannya banyak jurnal “predator” dan tidak jelas. Kegiatan ini juga memaparkan pencarian jurnal dengan akreditasi sinta.

Kegiatan ketiga yaitu praktek langsung penyusunan jurnal ilmiah dengan menyesuaikan waktu kegiatan yang terbatas. Pendampingan penyusunan jurnal ilmiah dengan konsep penyusunan judul, kerangka, dan teknik penulisan sitasi yang tepat. Kegiatan pendampingan diawali dengan pengarahan mitra untuk ke perpustakaan dan membaca buku guna mendapatkan ide gagasan pembuatan judul, kerangka, serta menghimpun daftar pustaka dari buku dan jurnal. Setelah dari perpustakaan mitra menentukan judul dan kerangka serta menuliskan daftar pustaka. Kegiatan ini didampingi oleh pemateri, dosen, peneliti, dan mahasiswa yang sudah banyak menyusun dan publikasi jurnal ilmiah. Pendampingan dibagi pada 5 kelompok yang berisikan 4 orang. Sehingga kegiatan pendampingan lebih intens dan spesifik. Mitra dapat terpantau seluruhnya dengan baik. Pendampingan dilakukan dengan memandu dan memberikan saran serta dengan revisi singkat untuk pembenahan.



Gambar 2. Kegiatan Pendampingan di Perpustakaan

Pasca seluruh kegiatan diselenggarakan tindak lanjut pengabdian dengan membagikan materi kegiatan pengabdian melalui media sosial. Penyebaran di media sosial dengan memposting foto dan vidio yang berisikan materi yang disusun dengan menarik. Penyebaran informasi dibagikan melalui akun Instagram. Kegiatan ini mendapat perhatian publik secara luas. Beberapa pengguna media yang melihat postingan bertanya terkait penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah dengan model jurnal penelitian dan jurnal pengabdian. Postingan berisikan contoh jurnal ilmiah penelitian baik dengan model kualitatif dan kuantitatif, jurnal pengabdian, dan website jurnal yang bereputasi atau terakreditasi.



Gambar 3. Postingan Contoh Publikasi Jurnal

Tahap Monitoring dan Evaluasi

Kegiatan pendampingan penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah dengan jenis jurnal penelitian dan jurnal pengabdian dilanjutkan dengan monitoring dan evaluasi. Kegiatan ini diterapkan sebagai bentuk menilai dan mengukur indikator keberhasilan pengabdian. Teknik pengumpulan data dan informasi melalui kuesioner dan wawancara. Tujuannya guna mengetahui tingkat keberhasilan mitra paham akan materi dan penilaian pelaksanaan pendampingan oleh mitra.

Tabel 5. Hasil Survei Untuk Evaluasi Dari Penyelenggaraan Kampanye Sabar

Indikator Penilaian	Skala Penilaian			
	Sangat Tidak Setuju	Tidak Setuju	Setuju	Sangat Setuju

1. Kegiatan pengabdian sudah sesuai dengan tujuan kegiatan sendiri	-	-	-	20
2. Kegiatan pengabdian sudah sesuai dengan kebutuhan mitra serta publik secara luas	-	-	1	19
3. Kegiatan pengabdian menyampaikan teori dan praktek dengan tepat dan responsif	-	-	10	10
4. Waktu kegiatan pengabdian sesuai dengan kebutuhan mitra	-	-	3	17
5. Mitra dan publik menerima dan mengharapkan kegiatan pengabdian secara bertahap dan berkala	-	-	-	20

Hasil dari kuesioner yang dijawab oleh mitra menunjukkan bahwa seluruh mitra setuju dengan kegiatan pengabdian ini serta menginginkan adanya kegiatan serupa dengan bertahap dan berkala. Mitra menilai kegiatan ini tepat untuk kebutuhan mitra khususnya dalam penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah dengan jenis jurnal penelitian dan jurnal pengabdian.

Pada hasil wawancara diketahui bahwa terdapat perubahan dan peningkatan pemahaman dan tindakan pada mitra terkait penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah dengan jenis jurnal penelitian dan jurnal pengabdian. Mitra tidak hanya mengenal, namun mitra mulai paham dan memiliki kesiapan serta kemauan untuk menyusun dan publikasi jurnal ilmiah baik jurnal penelitian dan jurnal pengabdian.

Tabel 6. Hasil Wawancara Untuk Evaluasi Dari Penyelenggaraan Pengabdian

Parameter	Ketercapaian Target		Status Pengukuran
	Pra-kegiatan	Pasca Kegiatan	
Pengetahuan tentang jurnal ilmiah dengan model jurnal penelitian dan jurnal pengabdian	20 mitra belum memahami	20 mitra sudah memahami	Berhasil
Pengetahuan tentang penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah	17 mitra belum mengerti	20 mitra sudah mengerti	Berhasil
Praktek penyusunan jurnal ilmiah (kerangka naskah)	18 mitra belum terampil	20 mitra sudah terampil	Berhasil
Penyebaran informasi terkait penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah dengan model jurnal penelitian dan jurnal pengabdian	Informasi belum tersebar luas	Informasi sudah tersebar	Berhasil
Monitoring dan evaluasi	10 mitra belum ada inisiatif dan kesadaran	20 mitra ada inisiatif dan kesadaran	Berhasil
Laporan hasil kegiatan dan jurnal ilmiah	Belum ada laporan tertulis dan publikasi	Ada laporan tertulis dan publikasi	Berhasil

Tahap Penyusunan Hasil Kegiatan

Pasca kegiatan pendampingan penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah dengan jenis jurnal penelitian dan jurnal pengabdian serta monitoring dan evaluasi, dilakukan analisa data dan informasi selama kegiatan pengabdian; menyusun dokumentasi dan berkas-berkas; dan menyusun hasil kegiatan dalam bentuk laporan dan jurnal ilmiah. Tindak lanjut dengan penyusunan hasil laporan sebagai arsip serta penyusunan naskah ilmiah yang dapat digunakan publikasi ilmiah.

Pembahasan

Sesuai dengan hasil kegiatan pengabdian menjadi bentuk usaha guna penanganan temuan masalah mitra sebagai mahasiswa yang diwajibkan melakukan publikasi jurnal ilmiah. Mahasiswa masih banyak yang belum paham dan terampil menyusun serta publikasi jurnal ilmiah, baik dalam bentuk jurnal penelitian maupun jurnal pengabdian

Temuan masalah mitra diatasi dengan kegiatan pengabdian, meliputi paparan materi dalam jurnal ilmiah penelitian dan jurnal ilmiah pengabdian, penyampaian materi tentang struktur dan tips menyusun sesuai gaya selingkung dalam jurnal ilmiah. Paparan materi dengan fokus pada teknik penyusunan jurnal ilmiah, penjelasan jenis jurnal ilmiah, kalimat untuk parafrase, pembuatan pola pengembangan paragraf menjadi tulisan ilmiah.

Paparan materi dilanjutkan dengan diskusi secara interaktif. Kegiatan diskusi memuat proses diskusi yang melibatkan mitra untuk melakukan tanya jawab serta dapat menyampaikan ide dan gagasan. Kegiatan diskusi dilakukan dengan dua arah. Narasumber dan mitra dapat menyampaikan materi sesuai referensi yang valid. Diskusi berjalan baik, mahasiswa antusias melakukan diskusi dan mencatat seluruh penjelasan baik yang disampaikan narasumber dan mitra.

Selanjutnya mitra dipandu untuk melakukan penyusunan jurnal oleh narasumber dan tim pengabdian. Mitra diarahkan mencari sitasi di Perpustakaan guna membentuk judul dan kerangka jurnal ilmiah serta menyusun daftar pustaka yang jelas dan benar. Mitra juga dipandu mencari rumah jurnal yang tepat dan terhindar dari rumah jurnal predator. Mitra diarahkan mencari jurnal ilmiah pada website sinta. Selanjutnya memahami bagian fokus dan lingkup pada rumah jurnal yang dituju. Sehingga mahasiswa paham dan terampil dalam penyusunan jurnal ilmiah dan publikasi jurnal ilmiah dalam jenis jurnal ilmiah penelitian dan jurnal ilmiah pengabdian.

D. Penutup **Simpulan**

Kesimpulannya menunjukkan kegiatan pengabdian ini sangat berguna bagi mahasiswa khususnya mahasiswa untuk meraih gelar sarjana dengan salah satu persyaratan publikasi jurnal ilmiah. Pemaparan materi ini meningkatkan wawasan terkait jurnal ilmiah. Serta pendampingan penyusunan memudahkan mahasiswa untuk melakukan praktik langsung dalam penyusunan serta memilih rumah jurnal untuk mempublikasi karya. 20 mitra berantusias dengan kegiatan pendampingan. Respon positif yang diberikan adalah 20 mitra menunjukkan keseriusan dalam mendengar materi, berdiskusi, serta menyusun jurnal. Serta ada penyebaran materi melalui media

sosial. Hasil monitoring dan evaluasi menunjukkan bahwa seluruh mitra setuju dengan kegiatan pengabdian ini serta membutuhkan kegiatan bertahap dan berkala. Pada hasil wawancara diketahui bahwa terdapat perubahan dan peningkatan pemahaman dan tindakan pada mitra terkait penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah dengan jenis jurnal penelitian dan jurnal pengabdian. Kegiatan ini juga menghasilkan luaran naskah jurnal ilmiah.

Saran

Saran terkait kegiatan pendampingan dalam penyusunan dan publikasi jurnal ilmiah dapat dilakukan dengan pendampingan intens disetiap bagian serta memberikan trik-trik penyusunan maupun penulisan jurnal ilmiah baik dalam jurnal penelitian dan jurnal pengabdian. Serta saran selanjutnya dapat menambahkan penggunaan aplikasi khusus untuk membantu penyusunan jurnal ilmiah, seperti penggunaan mendeley, turnitin, SMPLS, SPSS, Atlas 8.1 dan lainnya.

Ucapan Terima Kasih

Ucapan terima kasih disampaikan kepada Mahasiswa FISIP Universitas Panca Marga sebagai mitra pengabdian dan antusias mengikuti seluruh rangkaian kegiatan dengan tertib.

DAFTAR PUSTAKA

- Ariani, S. S. (2019). Persepsi Mahasiswa dalam Pengimplementasian Tri Daharma Perguruan Tinggi. *Jurnal At-Tadbir STAI Darul Kamal NW Kembang Kerang*, 3(1), 59–77.
<http://ejournal.kopertais4.or.id/sasambo/index.php/atTadbir/article/view/3414/2511>
- Azis, A. D., Arafiq, & Zamzam, A. (2015). Introduksi Kaidah-Kaidah Penulisan Artikel Ilmiah. *Jurnal Abdi Insani Unram*, 2(1), 57–61.
- Busse, C., & August, E. (2021). How to Write and Publish a Research Paper for a Peer-Reviewed Journal. *J Cancer Education*, 36, 909–913.
<https://doi.org/https://doi.org/10.1007/s13187-020-01751-z>
- Butsi, F. I., & Nasution, A. (2017). Pelatihan tips dan trik submit artikel ilmiah di jurnal berbasis online. *Amaliyah: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 1(1), 49–51.
- Ekawati, D., Yuliawati, S., & Mawarrani, R. E. (2021). Pendampingan Penulisan Karya Ilmiah bagi Guru di Kelurahan Benteng Kota Sukabumi. *Dharmakarya: Jurnal Aplikasi Ipteks Untuk Masyarakat*, 10(1), 24–30.
<https://doi.org/10.24198/dharmakarya.v10i1.29675>

- Fitriana, A. D., Mutmainnah, I., & Halifah, S. (2021). Penyelenggaraan Tridharma Perguruan Tinggi Sesuai Bidang Keilmuan Sebagai Upaya Personal Branding Dosen. *Komunida: Media Komunikasi Dan Dakwah*, 11, 195–217.
<https://doi.org/10.35905/komunida.v7i2.http>
- Intyaswati, D., Ayuningtyas, F., & Supratman. (2021). Pendampingan Penulisan Artikel Ilmiah Dan Proses Publikasinya. *JURPIKAT (Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat)*, 2(3), 444–452. <https://doi.org/10.37339/jurpikat.v2i3.712>
- Rokhyanto, Purwati, T., & Ahmad, H. (2022). Pendampingan Menulis Kreatif untuk Publikasi Artikel Ilmiah di Jurnal Akademik (Covid 19 New Normal). *Jurnal Pengabdian Masyarakat (Abdira)*, 2(3), 242–252.
<https://doi.org/10.31004/abdira.v2i3.205>
- Tanjung, R., & Arifudin, O. (2023). Pendampingan Meningkatkan Kemampuan Mahasiswa Dalam Menulis Jurnal Ilmiah. *Jurnal Karya Inovasi Pengabdian Masyarakat (JKIPM)*, 1(1), 42–52.
- Yanti, G., Zainuri, & Megasari, S. W. (2020). Pelatihan Penulisan Artikel untuk Publikasi E-Jurnal bagi Researcher Club. *Dinamisia : Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 4(3), 461–469.
<https://doi.org/10.31849/dinamisia.v4i3.4107>